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Entrevista realizada por 
Keyla Díaz5

En el siguiente apartado se presen-
tará una entrevista a uno de los inte-
grantes del movimiento ciudadano 
y político Fuerza Juvenil, del mu-
nicipio de Sahagún, en el departa-
mento de Córdoba, quien responde 
preguntas como: de qué forma nace 
el movimiento, quiénes lo confor-
man y quiénes pueden ingresar a 
hacer parte de él. En este recuen-
to, Esteban Andrés Abad Tapia nos 
habla sobre el grupo, sus primeros 
momentos, las luchas y los desafíos 
que enfrentan.

E. A.: Fuerza Juvenil es un movi-
miento ciudadano y político. Su an-
tecedente es muy disperso porque 
la mayoría de quienes estuvimos al 
inicio formando el grupo fuimos jó-
venes que, de alguna u otra manera, 
recibimos formación política en dis-
tintos frentes. Algunos fueron perso-
neros de sus colegios y otros fueron 
miembros de los consejos estudian-
tiles de sus colegios. Algunos, al irse 
a las universidades, hicieron parte de 
grupos de formación política estu-
diantil universitaria y demás. Pero el 
antecedente concreto de unificación 
tiene que ver con el paro nacional 
del 2021: los jóvenes de Sahagún, 
de distintas universidades del país, 

como la Universidad de Cartagena, 
Universidad del Atlántico, Univer-
sidad de Córdoba, Universidad Na-
cional, Universidad de Antioquia 
[y] Universidad de Pamplona, que 
estábamos en ese momento acá por 
la pandemia, en Sahagún, decidimos 
hacernos parte de lo que era en ese 
momento el estallido social que se 
vivió el año pasado por motivo de la 
represión agresiva que sufrieron las 
protestas en otras ciudades del país. 
Entonces, como apoyo y solidari-
dad con los jóvenes que asesinaron 
y que parecían golpeados, maltrata-
dos, violentados en todo el territorio 
nacional, empezamos a marchar en 
Sahagún.

ESTALLIDO SOCIAL: EL NACIMIENTO DE 
UN MOVIMIENTO POLÍTICO JUVENIL EN 

SAHAGÚN, CÓRDOBA

5 Keyla Díaz es estudiante de Antropología y semillerista de la Oraloteca. Universidad del Magdalena
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Ahí nos conformamos como un 
grupo, nos conocimos con los que 
solo nos conocíamos por redes so-
ciales y empezamos a marchar. To-
davía no teníamos un nombre: nos 
llamábamos «Comité de Paro-Sa-
hagún», algo así, y lo liderábamos 
los jóvenes mayormente. Había 
presencias como la Asociación de 
Maestros y trabajadores de la edu-
cación de Córdoba (ADEMACOR), 
la Central Unitaria de Trabajadores 
de Córdoba (CUT), otras personas 
independientes que nos apoyaban, 
pero todo era mayormente liderado 
por jóvenes que estábamos al fren-
te de estas protestas en Sahagún. 
A medida que avanzaba el proceso 
del paro y que el Gobierno empezó 
como a «ceder», como que empe-
zó a haber una «vía de salida» con 
diálogos. Lo que se hizo desde ni-
vel nacional fue instar a que en los 
territorios se planeara una agenda 
concreta de peticiones a los entes 
territoriales. Nosotros hicimos una 
agenda concreta en Sahagún, que 
fue la lucha por la sede de la Uni-
versidad de Córdoba en Sahagún y, 
una vez finalizó el paro, nosotros 
nos enfocamos en la sede de la uni-
versidad y empezamos a protestar 
por esa sede a tal punto que a través 
de un bloqueo de la carretera de oc-
cidente, que hicimos entre 10 o 15 
jóvenes, más o menos, porque ese 
día fuimos a una sesión del Concejo 
Municipal donde estaban discutien-
do la intención de la administración 
municipal de hacer un préstamo 
a Findeter por 40 mil millones de 
pesos, nosotros quisimos ir a pre-
guntar por qué de ese recurso no se 

tomaba una parte para resolver el 
tema de la Universidad del Córdoba 
en Sahagún o para crear bonos edu-
cativos para los jóvenes de Sahagún 
que muchos, la mayoría, terminan 
el colegio, pero no pueden acceder 
a la educación superior, sino que se 
quedan aquí en institutos técnicos o 
institutos de garaje que no les ofre-
cen las herramientas que necesitan 
para poder avanzar, para poder en-
contrar un futuro distinto.

Nosotros entramos a la plenaria del 
Concejo. Los concejales se moles-
taron porque nosotros no habíamos 
sido invitados y ellos se levantaron, 
nos echaron, cerraron la sesión de 
manera abrupta y nosotros pues 
nos salimos molestos y juntos con 
los otros chicos que estaban protes-
tando ahí a las afueras de donde se 
estaba realizando la sesión del con-
cejo [y] nos fuimos a cerrar la ca-
rretera. Cerramos la vía como entre 
10 o 15 jóvenes y, a través de redes 
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sociales y transmisiones en vivo, 
empezamos a invitar a la comuni-
dad a que llegara y, en un momento, 
ya no éramos 10 o 15 sino 60, 80, 
100 personas entre jóvenes y adul-
tos. Llegó la policía, hubo un mo-
mento de tensión porque la policía 
sostiene que cerrar una vía principal 
es un delito y nosotros les dijimos 
que no queríamos llegar a la violen-
cia ni agresiones de ninguna índole, 
que nosotros queríamos la presencia 
del alcalde en ese punto.

Pero el alcalde no estaba en Saha-
gún, entonces llegó la secretaria de 
Gobierno y con ella llegamos a un 
acuerdo para levantar la protesta/
el trancón. El acuerdo era que de-
bíamos reunirnos con prontitud y 
debía[n] estar presente[s] el gober-
nador, el alcalde y el rector de la 
Universidad de Córdoba para hablar 
del tema de la sede de la universi-
dad en Sahagún.

Así fue; la secretaria de gobierno 

cumplió, consiguió esa reunión para 
los cinco días siguientes.

Debo decirte que el trancón fue tan 
grande porque demoramos dos ho-
ras en la carretera. Fue un trancón 
inmenso y pues desde luego eso se 
sintió en todo el departamento. Al 
gobernador le llegaron las quejas y 
demás. Ellos asistieron a la reunión 
que tuvimos y en esa reunión nos 
dieron las explicaciones del caso, 
hicimos un pliego de peticiones, 
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llegamos a un acuerdo y, una vez 
llegamos a un acuerdo, no vimos 
necesidad de seguir en las calles 
manifestándonos. Entonces empe-
zamos a hacer mesas de trabajo y en 
esas mesas de trabajo surgió la idea 
de lanzarnos al Concejo de juven-
tudes. En junio se estaba hablando 
ya de las candidaturas al Concejo de 
juventudes y nosotros pues decidi-
mos participar.

Ese grupo que se había consolidado 
como «Comité de Paro», que había 
estado liderando las protestas, se 
conformó y creó lo que se conoce 
hoy como Fuerza Juvenil.

Entonces Fuerza Juvenil es un mo-
vimiento político juvenil que nace 
desde esas protestas, desde la ideo-
logía que nos mueve a todos noso-
tros, que es la educación superior, la 
posibilidad que hemos tenido noso-
tros como privilegiados que la ten-
gan otros jóvenes de Sahagún, que 
puedan estudiar en la universidad 
pública, gratuita y de calidad. Noso-
tros hicimos un pliego de propues-
tas, visitamos la mayoría de la zona 
rural del municipio de Sahagún, vi-
sitamos los colegios, hicimos cam-
paña por redes y logramos conseguir 
una votación que nos permitió obte-
ner cuatro curules en el Consejo de 
juventudes; somos la bancada ma-
yoritaria del Concejo de juventud 
en Sahagún. El movimiento Fuerza 
Juvenil es totalmente independien-
te: no nos inclinamos con apoyo a 
ningún partido político, sino [que 
somos] siempre independientes.

El grupo está conformado por jó-
venes estudiantes, mayormente por 
universitarios y de instituciones 
educativas de bachillerato. En este 
momento está representado por los 
cuatro concejeros de juventud, uno 
de los cuales es fiscal de la mesa 
directiva, y el trabajo que se ha he-
cho hasta ahora tiene que ver con la 
organización interna del Concejo, 
el reglamento, la organización de 
las comisiones y la forma de traba-
jo, en la que nosotros hemos estado 
aportando nuestra experiencia, lo 
que nos hemos podido asesorar con 
otras personas y demás. Seguimos 
al frente del tema de la Universi-
dad de Córdoba; no fue sino hace 
un mes que se hizo la entrega defi-
nitiva de la construcción por parte 
de la Gobernación a la universidad 
y la cesión del lote por parte del 
municipio a la universidad. En todo 
este tiempo nosotros hemos estado 
ahí vigilando, haciendo control en 
reuniones con Contraloría, en reu-
niones con la Gobernación, con la 
Alcaldía, con la universidad, pre-
guntando e insistiendo. Todavía te-
nemos trabajo, porque ahora lo que 
viene es poner en funcionamiento 
la sede, que se haga la dotación, y 
viene el momento de hablar de los 
cupos, de la oferta académica y todo 
eso, entonces ahí nosotros vamos 
a seguir haciéndoles seguimiento 
desde el Concejo de juventud y con 
el grupo de Fuerza Juvenil.

A Fuerza Juvenil puede entrar cual-
quier joven, todo el que quiera ha-

cerlo, incluso los jóvenes que no 
viven en Sahagún. Como te decía, 
muchos de los compañeros que 
ayudaron a este proyecto no viven 
en Sahagún, pero son miembros de 
Fuerza Juvenil y están en contacto 
a través de las redes sociales, saben 
lo que estamos haciendo, lo que se 
piensa hacer, y cuando vienen de 
vacaciones pues casi siempre nos 
encontramos, dialogamos, escucha-
mos lo que tienen por decir. Debo 
decirte que este plan de trabajo 
nuestro, las propuestas que hicimos, 
fue algo absolutamente plural, y 
que estamos buscando la forma de 
insertarlas en el trabajo del Conce-
jo de juventud; desde luego, con las 
limitaciones de las ocupaciones que 
tenemos todos y con esa inmensa 
pluralidad que tiene el Consejo de 
juventud que a veces no permite 
que se haga un trabajo eficaz des-
de el Concejo. Entonces [es] por 
eso [que] nuestro trabajo más efi-
caz como concejeros de juventud es 
desde la bancada independiente y es 
muy difícil dada esa pluralidad de la 
que te hablo.


